
 

Подготовка детей к школе 

Вот начался последний год в детском саду. Кажется, что до школы еще 

целый год. Но увы, время быстротечно и не успеет родитель оглянуться, как 

наступит 1 сентября и ребенка нужно будет вести не в привычный детский 

сад, а на линейку в школу. 

И как говорится: «Готовь сани летом, а телегу зимой» пора задуматься 

о подготовке детей к поступлению в школу. 

И речь пойдет именно о ПСИХОЛОГИЧЕСКОЙ подготовке ребенка к 

1 классу. 

Традиционно психологами выделяется следующие виды готовности 

ребенка к школе: 

 

Мотивационная готовность  

 

Наличие у детей желания учиться. Большинство родителей почти сразу 

ответят, что их дети хотят в школу и, следовательно, мотивационная 

готовность у них есть. Однако это не совсем так. Прежде всего, желание 

пойти в школу и желание учиться существенно отличаются друг от друга. 

Школа привлекает не внешней стороной (атрибуты школьной жизни - 

портфель, учебники, тетради), а возможность получить новые знания, что 

предполагает развитие познавательных интересов. 

 

Волевая готовность 

 

Необходима для нормальной адаптации детей к школьным условиям. 

Речь идёт не столько об умении ребят слушаться, сколько об умении 

слушать, вникать в содержание того, о чём говорит взрослый. Дело в том, что 



ученику нужно уметь понять и принять задание учителя, подчинив ему свои 

непосредственные желания и побуждения. 

Для этого необходимо, чтобы ребёнок мог сосредоточиться на 

инструкции, которую получает от взрослого. Вы можете развивать такое 

умение и дома, давая детям разные, вначале несложные задания. При этом 

обязательно просить детей повторить ваши слова, чтобы убедиться в том, что 

они всё услышали и правильно поняли. В более сложных случаях можно 

попросить ребёнка объяснить, зачем он будет это делать, можно ли 

выполнить порученное задание разными способами. В том случае, если вы 

даёте несколько заданий подряд или если ребёнок затрудняется в 

выполнении сложного задания, вы можете прибегнуть к схеме-подсказке, то 

есть к рисунку. Для тренировки волевой готовности хороши и графические 

диктанты, в которых дети рисуют в определённой последовательности 

кружки, квадраты, треугольники и прямоугольники под вашу диктовку или 

по заданному вами образцу. Можно также попросить ребёнка подчёркивать 

или вычёркивать определенную букву или геометрическую фигуру в 

предложенном тексте. Эти упражнения развивают и внимание детей, их 

умение сосредоточиться на задании, а также их работоспособность. Если 

ребёнок быстро устаёт, забывает последовательность фигур или букв, 

которые надо вычёркивать, начинает отвлекаться, что-то чертить на листочке 

бумаги с заданием, вы можете облегчить ему задачу, сказав, что ему осталось 

нарисовать ещё одну или две строчки (или подчеркнуть ещё 5-10 букв). В том 

случае, если деятельность вашего ребёнка нормализуется, можно говорить о 

наличии волевой готовности, хотя и не очень хорошо развитой. В том же 

случае, если ребёнок так и не сможет сосредоточиться, волевая регуляция 

поведения у вашего ребёнка отсутствует, и он не готов к школьным 

занятиям. Значит, надо продолжать с ним упражнения, прежде всего, учить 

его слушать ваши слова. 

Для нормального развития детям необходимо понять, что существуют 

определённые знаки (рисунки, чертежи, буквы или цифры), которые как бы 

замещают реальные предметы. Вы можете объяснить ребёнку, что для того, 

чтобы посчитать, сколько машинок в гараже, не обязательно перебирать сами 

машинки, но можно обозначить их палочками или кружочками и посчитать 

эти палочки - заместители машинок. Для решения более сложной задачи 

можно предложить детям построить чертёж, который помог бы представить 

условие задачки и решить её на основе данного графического изображения. 

Постепенно такие рисунки-чертежи становятся более условными, так как 

дети, запоминая этот принцип, могут уже нарисовать данные 

обозначения (палочки, схемы) в уме, в сознании. 

 

Интеллектуальная готовность 

 

Многие родители считают, что именно она является главной 

составляющей психологической готовности к школе, а основа её - это 

обучение детей навыкам письма, чтения и счёта. Это убеждение и является 



причиной ошибок родителей при подготовке детей к школе, а также 

причиной их разочарований при отборе детей в школу. На самом деле 

интеллектуальная готовность не предполагает наличия у ребёнка каких-то 

определённых сформированных знаний и умений (например, чтения), хотя, 

конечно, определённые навыки у ребёнка должны быть. 

 

Как вести себя родителю при подготовке детей к школе 

 

Необходимо постепенно готовить ребенка к школе, например, через 

игру, которую мудрые родители не навязывают, а предлагают своему сыну 

или дочери. Если игра захватывает ребенка, он будет играть с вами везде: 

дома, на прогулке, в поезде и т.д. 

Именно через игру можно развить мышление, память, внимание, 

воображение ребенка. Например, колесо, которое отвалилось от машины, 

мамино кольцо можно использовать, чтобы спросить у сына или дочери «А 

какой оно формы? А еще какие вещи имеют такую же форму?» и в ответ 

услышать с удивлением названия более двадцати различных предметов. 

«Белое, квадратное, находится над головой»- вдруг загадочно говорит 

мама, готовя ужин. И четырехлетняя дочь, забыв сразу о капризах, весело 

включается в эту игру. «Потолок»-делает открытие девочка и загадывает свое 

слово. 

«Давайте играть так, чтобы все было наоборот»- предлагает мне сосед 

по пляжу, мальчик пяти лет. Его мама объясняет, что ребенку трудно понять, 

что такое слова - антонимы, поэтому она так просто назвала игру. Мама 

берет в руки черный камешек - мальчик бросает белый. При этом он 

называет все предметы и действия и их противоположности. Подобных игр 

существует великое множество.  

Важнейший принцип подготовки к школе - развитие 

любознательности дошкольника. Конечно, начинать этот процесс стоит не 

в шесть лет, а раньше. А если вы еще научите ребенка слушать, общаться с 

другими детьми и взрослыми, поддержите его стремление к 

самостоятельности: инициативность, если поможете вашему ребенку 

почувствовать себя личностью, которая многое может, и к тому же, 

находится в хорошем физическом состоянии, вы сделаете действительно 

немало для того, чтобы счастливое детство продолжалось и в школьные 

годы. 

Много родителей, подготовку ребенка к школе понимают, как 

систематическую тренировку в чтении, письме и счете. Наиболее 

настойчивые «проходят» с ребенком почти всю программу первого класса. 

Эти родители не учитывают одной очень важной вещи, а именно: умение 

читать и писать не означает полной готовности к школе, в частности чтение 

непосредственно связано с предыдущим опытом малыша и является 

воспроизведением окружающего мира. 

Родители больше заботятся об уровне их интеллектуальной готовности 

и не обращают должного внимания на общую психологическую 



подготовленность. Как правило, волевой уровень таких детей является 

низким. Привычка получать положительные оценки без особых усилий, 

отсутствие навыка к кропотливой, ежедневной работе сказывается в третьем 

и последующих классах, когда успешность этих детей резко снижается. 

Негативные последствия такого явления наблюдаются при формировании 

личности, в частности, ее самооценки. 

Вам, как родителям, важно понять, что ВАШ ребенок идет в школу, 

чтобы глубоко и лучше узнать мир, чтобы каждый день делать маленькие 

открытия, а не просто получать оценки. 


